

**El rol del BID en Chile en medio de una elección clave: Más de US\$ 8 mil millones en financiamiento de**

**proyectos y decenas de chilenos entre sus filas**

Domingo, 06 de Septiembre de 2020 - Id nota:945636

Medio : El Mercurio  
 Sección : Economía y Negocios  
 Valor publicitario estimado : \$6288360.-  
 Página : B9  
 Tamaño : 20 x 24

EL MERCURIO | DOMINGO 6 DE SEPTIEMBRE DE 2020

ECONOMÍA Y NEGOCIOS | DOMINGO | B9



**Yolanda Martínez**, representante del BID en Chile.



**Bernardita Piedrabuena** fue consultora.



**Ignacio Briones**, ex-consultor.



**Mario Marcel** fue consultor y director por Chile en el BID.



**Rodrigo Valdés**, ex-consultor.



**Eric Parrado** es actualmente el economista jefe del BID.



**José de Gregorio** hizo consultoría en el Banco.



**Alejandro Micco**, ex-consultor del BID.



**Carlos Pavez** fue consultor en Honduras.

**F**elipe Herrera Lane, el primer presidente de la historia del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), era chileno. Desde entonces, en los años 60 hasta 2019, el Banco ha desembolsado US\$ 8.276 millones en préstamos, asesorías o financiamientos al Estado y a empresas nacionales.

Por estos días, hay un álgido debate político en torno al organismo que entre 1961 y 2019 aprobó proyectos y garantías por US\$ 297 mil millones en los 26 países de América receptores de ayuda. Esto, luego de que Estados Unidos —rompiendo una larga tradición que llevaba a que un latino liderara el organismo y un estadounidense lo secundara—, postulara al funcionario de la Casa Blanca Mauricio Claver-Carone a presidir el organismo. Aunque el debate está encendido y varios líderes regionales y hasta gobiernos —entre ellos el chileno—, pidieron aplazar las elecciones, al cierre de esta edición estas seguían fijadas para realizarse el próximo 12 y 13 de septiembre, y con altas probabilidades de que Claver-Carone gane.

Al hacer una revisión del rol del banco en Chile, es posible encontrar un listado de proyectos —polémicos algunos, icónicos otros— donde ha estado el banco, además de un importante número de conocidas figuras públicas que trabajan o han sido consultores o funcionarios del organismo.

**El Transantiago, Alto Maipo y la energía solar**

Cuando nadie daba un peso por la energía solar en Chile, el BID se atrevió a abrir una línea de financiamiento para usar el desierto más árido del mundo y generar energía. De eso se acuerda Felipe Moro, abogado de Carey, quien entonces asesoró al Banco en la selección de los proyectos. “En 2012 empezamos a trabajar como abogados del BID en proyectos medioambientales y fotovoltaicos. El BID es experto en abrir mercados y desarrollar nuevas tecnologías y si bien es cierto toma más riesgos que un banco tradicional, tienen que ser proyectos rentables y con viabilidad económica”, explica Moro.

Asimismo, cuenta que es un organismo muy preocupado por la reputación de la empresa o proyecto que van a financiar y su im-

Para el próximo fin de semana están fijadas las elecciones para un nuevo presidente

# EL ROL DEL BID EN CHILE EN MEDIO DE UNA ELECCIÓN CLAVE: Más de US\$ 8 mil millones en financiamiento de proyectos y decenas de chilenos entre sus filas

Dinero para el Transantiago y Alto Maipo, y para las primeras plantas de energía fotovoltaica, figuran en su portafolio. Y entre las autoridades o consultores que han transitado alguna vez por el organismo hay un variopinto grupo de presidentes del Banco Central y ministros de Hacienda, entre otros. • NICOLÁS DURANTE

pecto social, lo que da tranquilidad a la banca tradicional para financiar también. “El lunes en la noche, por ejemplo, cerramos el financiamiento del proyecto energético Huelmul —un proyecto eólico y solar en el norte y sur del país, donde participa Mainstream—, donde el BID entró como inversionista y eso da tranquilidad a los bancos comerciales, porque el BID es muy detallista y tiene altas normas de cumplimiento socioambiental para evaluar proyectos. Son un test de blancura”, recalca.

Otro exconsultor del BID cuenta que, en el caso de Chile, los fondos directos al Estado y a empresas son menores que en otros países. Ello, explicado en que las tasas de interés en las últimas décadas que pueden obtener emisiones de deuda del Fisco y de privados en el mercado abierto son mejores y más convenientes que las tasas de interés que pide el BID. Efectivamente, en el listado de países que más ha recibido aportes del organismo figuran Brasil, México y Argentina con los mayores montos. En esos tres países el BID ha aprobado desembolsos por US\$ 141 mil millones

entre 1961 y 2019. Es más, en ese mismo período, Chile ha recibido menos recurso que Perú, Colombia o Ecuador.

Revisando un listado gigantesco de todos los proyectos que ha financiado o apoyado el BID en Chile, se encuentran algunos emblemáticos, como los US\$ 400 millones que aportó al Transantiago —con debate político y hasta constitucional en su momento—, así como el financiamiento que aportó al proyecto Alto Maipo, por US\$ 200 millones. Pero también una serie de líneas de financiamiento a pymes y proyectos de innovación tecnológica y social y que son canalizados a través de diversas instituciones nacionales.

Uno de los últimos proyectos que aprobó el BID fue una línea de financiamiento por US\$ 1.000 millones para que las generadoras enfrenten el congelamiento de los precios de la energía que venden a las distribuidoras, en el marco del mecanismo de estabilización del Gobierno que evitó nuevas alzas en las cuentas de la luz residencial.

**Un staff de rimbombantes nombres**

Después de Felipe Herrera, el primer presidente del organismo, muchos chilenos han pasado por el organismo con sede en Washington. O han sido consultores, una figura ampliamente utilizada por el organismo para pagar por servicios específicos de expertos en un área en particular. Nor-

malmente, un chileno no presta servicios en Chile, sino que en alguno de los otros países donde opera el BID.

La lista de consultores que alguna vez trabajaron en dicha calidad para el organismo es enorme, y en ella figuran el actual ministro de Hacienda, Ignacio Briones, Bernardita Piedrabuena, Rodrigo Valdés, Alejandro Micco, Kevin Cowan, Carlos Pavez, entre muchos otros (ver fotografías).

De los que han trabajado ahí directamente se encuentran el actual presidente del Banco Central, Mario Marcel, quien fue gerente de Capacidad Institucional y Finanzas del BID, y también director ejecutivo por Chile y Ecuador.

Actualmente hay dos chilenos trabajando en Washington en encumbradas posiciones. Se trata de Eric Parrado, exsuperintendente de Bancos e Instituciones Financieras y actual economista jefe y gerente general del Departamento de Investigación, y Fernando Cubillos, quien lidera el equipo de energía del BID Invest.

En la oficina en Chile, liderada por la mexicana Yolanda Martínez, hay otra chilena clave, Claudia Valdés, la *investment management lead officer* del BID Invest, el brazo inversor directo en proyectos privados del organismo multilateral. Es ella la que da el visto bueno o no de los proyectos que buscan ser financiados por el BID.